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Н. А. ЦАП, зав. кафедрой детской хирургии, 
доцент:

— Есть хорошая и давняя традиция. В 20-х 
числах апреля представители студенческих об
ществ при кафедрах детской хирургии собира
ются в одном из городов страны на свою науч
ную конференцию. В самом недавнем прошлом 
это были Уфа, Пермь, а в этом году наша ко

манда побывала в Воронеже. Ны
нешнюю конференцию можно с 
полным основанием назвать между
народной. В ней участвовали сту
денты медвузов из девяти стран 
СНГ.

Докладов было много — 105. Регламент стро
гий -  надо уложиться в пять минут.

Вердикт о содержательности доклада, каче
стве изложения идеи и иллюстраций выносит 
студенческое жюри. Курирует его неизменно 
уже в течение многих лет опытный ученый и кли
ницист профессор Вахтанг Панкратьевич Не- 
мсадзе. Он работает в РГМУ на кафедре акаде
мика РАМН Юрия Федоровича Исакова, по учеб-

го и лечебного факультетов и который является 
идейным вдохновителем апрельских конферен-

Среди 15 участников студенческого жюри (от 
15 городов) был и наш представитель -  студент 
5 курса педфака Андрей Чукреев.

Нынче было признано целесообразным, что
бы наряду со студенческим жюри работали в 
каждой секции по три преподавателя.

Конференция была хорошо организована. 
Кроме участия в обсуждении научных докладов, 
была и интересная культурная программа. Наши 
ребята совершили экскурсию по Воронежу, об
щались со своими ровесниками из других мед
вузов.

В конце второго дня конференции были под
ведены итоги работы. Диплом 1 степени за док
лад по проблеме абдоминальной хирургии был 
вручен Артему Великанову — ординатору пер
вого года обучения. Диплом 2 степени получил 
студент шестого курса педиатрического факуль
тета Рустам Мухаметшин, который сделал док
лад по реаниматологии новорожденных.

Вне конкурса выступил с докладом Андрей 
Чукреев — своеобразная репетиция для участия 
в следующей конференции.

Кружок в целом был награжден дипломом 1 
степени.

Клинический ординатор Вера Викторова 
была, можно сказать, капитаном команды. Она 
имеет опыт участия в таких конференциях и по
этому морально поддерживала ребят, помога
ла готовить приветствие, осуществлять презен
тации.

Хочется отметить, что темы докладов не вхо
дят в круг диссертационных, ребята разрабаты
вают их самостоятельно. Так, Артем Великанов 
набирал материал на обеих клинических базах 
кафедры — в областной детской больнице и в 
ДГКБ № 9. Ребята -  умницы, они стараются пол
нее освоить практические навыки. Например, 
Алексей Богданов (он завоевал 1-е место на 
конференции НОМУС) работает в неотложной 
хирургии, Рустам Мухаметшин — в реанимации, 
Тамара Цагареишвили — в травматологии.

В мае на заседании студенческого научного 
кружка при кафедре детской хирургии мы под
вели итоги участия наших ребят в двух конфе
ренциях -  в Воронеже и в родном вузе, обсуди
ли планы дальнейшей работы, сказали лучшим 
кружковцам самые теплые слова. Они их заслу
жили!

Слова благодарности хочется также сказать 
ректору УГМА, члену-корреспонденту РАМН 
профессору Анатолию Петровичу Ястребову и 
проректору по экономике, доценту Ларисе Ге
оргиевне Лапшиной. Администрация оказала 
материальную поддержку ребятам, без которой 
их поездка в Воронеж была бы невозможна.

Из года в год в нашем студенческом научном 
кружке занимаются 10— 15 человек. Подраста
ют, становятся врачами одни кружковцы. На 
смену им приходят другие. В связи с этим хоте
лось бы, чтобы уже с третьего курса студенты 
активнее приобщались к проблемам детской хи
рургии, задумывались о том, чтобы выбрать для 
себя в будущем эту специальность. Для многих 
она начинается с работы в студенческом круж
ке.

Низкий поклон вам, ветераны!
С. А. КИСЕЛЕВ, зав. кафедрой во

енной и экстремальной медицины, 
полковник медслужбы:

— 6 мая в медакадемии прошло чество
вание ветеранов Великой Отечественной 
войны и тружеников тыла.

В этот день наших дорогих гостей встре
чали офицеры нашей кафедры в парадной 
форме и студенты, сотрудница профкома 
А.А. Векшина дарила каждому из них цве
ты. Офицеры и студенты провожали ветера
нов в аудиторию, где проходила встреча.

Вел встречу ректор УГМА, член-корр. 
РАМН, засл. деятель науки РФ  А.П. Ястре
бов. Он очень тепло и искренне приветство
вал дорогих гостей и предоставил слово уча
стнику войны — полковнику медслужбы в от
ставке Н. Т. Сиротюк-Ординат. Затем высту
пила председатель совета ветеранов доцент 
А. Ф. Плышевская.

Хорошие, теплые слова сказали ветеранам 
студентка 3 курса лечебно-профилактическо
го факультета Наталья Батенева и студент 4 
курса этого же факультета Павел Зубанов.

Когда предоставили слово мне, то я ис
кренне поблагодарил наших ветеранов за их 
ратный и мирный труд в годы войны и мира. 
И низко поклонился им.

Завершилась встреча выступлением сту
дентов — участников центра студенческого 
творчества. В их исполнении задушевно про
звучали памятная ветеранам «Катюша» и 
другие песни военных лет.

Для организации чествования много сде
лали ректорат, профком сотрудников, до
цент Н. М. Скоромец, центр студенческого 
творчества.

Официально отмечать этот юби
лей никто не планировал. Но ини
циативу проявили ученики. Имен
но они решили, что этот день в 
жизни Учителя должен стать осо
бенно памятным.

«С юбилеем, Анатолий Петро
вич!» — встретил утром ректора 
плакат на главном корпусе.

А учеников у ректора Уральской медака
демии, члена-корреспондента РАМН, заслу
женного деятеля науки РФ, заведующего 
кафедрой патофизиологии, профессора 
А. П. Ястребова очень много. Недаром в од
ной из монографий, где представлены их 
работы, каждая статья открывается посвя- 

щШ  щением Учителю.
Учениками Анатолия Петровича Ястребо

ва являются, конечно, не только десятки 
воспитанных им ученых — кандидатов, док
торов наук, профессоров, но и сотни, тыся
чи студентов, что вышли из стен руководи
мого им вуза в самостоятельную жизнь. А 
возглавляет медакадемию Анатолий Петро
вич целых 20 лет! Еще одна важная дата.

Особенно порадовали ректора встречи со 
студентами. В этот день пришли поздравить 
Анатолия Петровича и вручить ему «Цветок 
жизни» студенты педиатрического факуль
тета. Юбиляр поблагодарил их и угостил яб
локами. А активистам НОМУСа в ответ на 
поздравление подарил экземпляр моногра
фии с напутственными надписями. Пришел 
хоровой коллектив. Он пожелал: «Многие* 
лета!». Но особенно растрогала Анатолия 
Петровича, по его признанию, «Песня 
Сольвейг» Грига, которую также исполнил 
хор.

В этот день ректора также посетили гу
бернатор Свердловской области Э. Э. Рос
сель и председатель правительства А. П. Во
робьев, руководители здравоохранения об

ласти и Екатеринбурга М. С. Скляр и А. И. 
Прудков, ректоры вузов города во главе с 
председателем совета ректоров С. С. Набой- 
ченко, главные врачи клиник, добрые сосе
ди — коллеги из Челябинска: проректор 
медакадемии по учебной работе И. И. Дол
гушин и зав. кафедрой академик РАМН 
Ю. М. Захаров.

Причем неизменно разговор от юбилей
ной тематики плавно переходил в деловое 
русло.

В частности, губернатор Э. Э. Россель 
предложил совместное посещение одного из 
заводов области, где производятся новей
шие сплавы, которые могут быть востребо
ваны медициной. А. П. Ястребов, в свою 
очередь, в ходе обмена мнениями поднял

вопрос о создании НИИ стоматологии, о 
необходимости развивать реабилитацион
ное направление в медицине. В беседе с 
ректорами шла речь об эффективном ис
пользовании внебюджетных средств.

В завершение дня Анатолий Петрович 
пригласил тех, с кем его связывают каждо
дневный труд, общие заботы о благе вуза 
— деканов, сотрудников ректората. Кули
нарный шедевр, который был предложен к 
чаю, известен под названием «Дружная се
мейка».

Хороший символ! В педагогической ра
боте как нигде нужны взаимопонимание 
коллег, их стремление к единой цели: вос
питывать достойную молодую смену!

На снимках: ректора поздравляют 
студенты и губернатор.
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Л. Г. ЛАПШИНА, проректор по эконо
мической работе, к. э. н., доцент.

В конце февраля мною были представ
лены некоторые итоги финансовой дея
тельности академии, но касались они в 
основном бюджетной составляющей, се
годня мой доклад будет посвящен итогам 
внебюджетной деятельности за истек
ший 2003 год. Одновременно, как всегда, 
представлена на рассмотрение и утверж
дение смета доходов и расходов.

Динамика роста
В отчетном году внебюджетные поступле

ния составили 143,6 млн. рублей. Рост соста
вил 127,8% к предыдущему году. Величина 
внебюджетных средств, безусловно, значи
тельная и играет чрезвычайно важную роль 
для развития и обеспечения жизнеспособно
сти нашего вуза.

Цифры внебюджетных 
поступлений:

2000 год — 48,6 млн. рублей
2001 год — 77,7 млн. рублей
2002 год — 112,4 млн. рублей
2003 год — 143,6 млн. рублей.
Направления внебюджетной деятельноб-

ти в 2003 году были традиционными для на
шего вуза: образовательная деятельность, 
медицинские услуги, сервисные и финансо
вые операции.

Как и в предыдущие годы, основной 
удельный вес внебюджетных поступлений 
составляют образовательные услуги — 
51,9%, а суммарно 73,3 млн. рублей. По срав
нению с предыдущим годом суммарные по
ступления по образовательной деятельности 
увеличились на 17,1 млн. рублей, или на 
30,4%. Это и основное базовое образование 
сверх плана приема, и обучение на довузе, 
всевозможные формы постдипломной под
готовки, и дополнительные образовательные 
услуги.

За обучение контрактных студентов в 2003 
году поступило 47,8 млн. рублей, или 32,3% 
годовых внебюджетных поступлений. Чис
ленность студентов, обучающихся по кон
тракту, составила 1575 человек, или 39,0% от 
общего контингента студентов. Абсолютный 
годовой рост контингента по контрактному 
Обучению в сравнении с прошлым периодом 
составил ,159 человек. .

Структурно наибольший удельный вес в 
общей численности контингента по контрак
тному обучению имеет стоматологический 
факультет — 556 студентов (с учетом зубных 
врачей), что составляет 35,0%, доходы от 
контрактного обучения на стоматологичес
ком факультете составили 19,1 млн. рублей. 
Несколько меньше — 27,0% студентов-кон- 
трактников имеет лечебно-профилактичес
кий факультет. Доходы составили 14,5 млн. 
рублей. По остальным факультетам успехи 
гораздо скромнее. Педиатрический факуль
тет имеет контингент контрактного обучения 
190 человек (12%), доходы от которого в от
четном году составили 4,9 млн. рублей.

По специальности «Фармация» обучаются 
на контрактной основе 135 студентов, вне
бюджетные поступления составили 3,8 млн. 
рублей.

По специальности «Высшее медсестрин
ское образование» (очно-заочная форма) 
обучаются на контрактной основе 139 сту
дентов, доходы составили 2,4 млн. рублей.

На медико-профилактическом факульте
те обучаются 124 студента-контрактника, до
ходы от которых составляют 3,1 млн. рублей. 
Надо отметить, что этот факультет имеет са
мый низкий прирост контрактного континген
та. По сравнению с предыдущим годом он 
увеличился лишь на трех студентов. На этом 
факультете следует искать более действен
ные мероприятия по его формированию.

Контрактное обучение несет с собой та
кую неприятную проблему, как задолжен
ность по оплате за обучение. По состоянию 
на 01.01.2004 г. она составила 462,8 тыс. 
руб., что на 190,0 тыс. рублей меньше, чем на 
аналогичную дату предыдущего периода.

За обучение в интернатуре в 2003 году по
ступило 4,8 млн. рублей, в том числе в клини
ческой — 2,5 млн. рублей, за очно-заочную 
форму обучения поступило 2,3 млн. рублей. 
Следует отметить, что в последние годы не
сколько упал интерес выпускников к очно-за
очной интернатуре.

В целях адекватного обеспечения прохож
дения интернатуры на стоматологическом 
факультете в 2003 году была организована 
кафедра стоматологии общего профиля на 
базе областной стоматологической поликли
ники. Академия принимала участие в ее осна
щении. В настоящее время на кафедре про
ходят обучение в интернатуре на контрактной 
основе 19 клинических интернов и 57 человек 
по очно-заочной форме.

По обучению в очно-заочной интернатуре 
из года в год сохраняется задолженность по 
оплате за обучение со стороны министерства 
здравоохранения Свердловской области. По

Изложение доклада на опрольском  
заседании ученого совета УГМА.

состоянию на 01.01.2004 г. она составила 
302,1 млн. рублей.

Из года в год возрастает интерес выпуск
ников к обучению в ординатуре.

В ординатуре на контрактной основе в 2003 
году обучались 83 человека, что на 24,0% 
больше, чем в предыдущем году, доходы со
ставили 2,6 млн. рублей. Если в 2002 году кон
трактных ординаторов привлекали 17 кафедр, 
то в 2003 году уже 23 кафедры. Стабильно са
мую высокую численность контрактных орди
наторов имеет кафедра нервных болезней и 
профильные кафедры стоматологического 
факультета. В отчетном году на профильных 
кафедрах стоматологического факультета 
обучались по контракту 30 ординаторов, и по
ступление доходов по этим четырем кафед
рам составило 1271,7 тыс. руб., или 48,9% от 
контрактного обучения в ординатуре.

Возвращаясь к основным внебюджетным 
направлениям образовательной деятельнос
ти вуза, нельзя не сказать о факультете дову
зовской подготовки.

В 2003 году поступления от деятельности 
факультета составили 4,1 млн. рублей против
3,5 млн. рублей в предыдущем отчетном пери
оде. Абсолютный рост доходов составил 0,6 
млн.рублей.

Кафедры и хозрасчет
Следующим направлением в сфере обра

зовательных услуг, имеющим существенный 
удельный вес в структуре внебюджетной дея
тельности академии, т. к. чрезвычайно вос
требован на сегодня практическим здравоох
ранением, является хозрасчетная деятель
ность кафедр в рамках факультета повышения 
квалификации и профессиональной перепод
готовки. Удельный вес этих поступлений со
ставляет 8,6 %  в общей сумме внебюджетных 
доходов. Суммарная их величина в 2003 году 
составила 15,8 млн. рублей, что на 64% боль
ше, чем в 2002 году.

Из года в год наиболее активно и стабиль
но работают в этом направлении кафедры 
стоматологического профиля, которые в 2003 
году получили от проведенных циклов 4,4 млн. 
рублей, удельный вес доходов стоматологи
ческого факультета от осуществления данных 
хозрасчетных циклов составляет 27,8% от 
всех доходов ФПК и ПП (а это всего четыре ка
федры). За отчетный период рост их доходов 
в рамках ФПК и ПП составил 1,6 раза.

Наиболее активно на стоматологическом 
факультете работают кафедры терапевтичес
кой и ортопедической стоматологии.

Особенно хочется отметить кафедру орто
педической стоматологии, которая, имея ог
раниченную базу по контингенту, не опускает 
руки, а расширяет сферу своей профессио- 
нально-педагогической деятельности. Так, в 
отчетном году здесь проведено два цикла для 
зубных техников, на которых обучились 34 че
ловека. Много сделано по подготовке про
грамм коротких циклов длительностью 1—2 
недели по дуговому протезированию и метал
локерамике, а также 2-дневные циклы на ра
бочем месте по шиннированию.

Все эти усилия позволили кафедре ортопе
дической стоматологии за отчетный период 
удвоить свои доходы по данному направле
нию и допричислить в доход кафедры 1,8 млн. 
рублей.

Как обычно, лидером по объемам выручен
ных средств в рамках ФПК и ПП является и ка
федра терапии ФУ В, которая в 2003 году ста
ла «миллионщицей», ее доходы составили
1263.0 тыс. рублей.

Прекрасных результатов достигла кафедра 
лабораторной диагностики, внебюджетные 
доходы ФУ В по этой кафедре составили 870,0 
тыс. рублей, рост доходов по сравнению с 
предыдущим годом — 45,6%.

Кафедра анестезиологии ФУВ заработала
787.0 тыс. рублей, кафедра лучевой диагнос
тики 783,0 тыс. рублей, кафедра нервных бо
лезней 729,0 тыс. рублей, рост доходов по 
этим кафедрам составил 70%.

В отчетном году кафедры медико-профи
лактического профиля допричислили доходов 
от проведения хозрасчетных циклов ФУВ
879.0 тыс. рублей, сумма значительная, но, к 
сожалению, она существенно ниже аналогич
ных показателей 2000 года. (Доходы УРУМЦ в 
2000 году составляли 1,08 млн. рублей, т. е. 
снижение роста доходов в абсолютной вели
чине составляет 201,0 тыс. рублей).

Хороших показателей добилась кафедра 
акушерства и гинекологии ФУВ, ее доходы в 
отчетном году составили 422,0 тыс. рублей, 
это в 4,5 раза больше, чем в 2002 и 2001 годах.

Однако целый ряд кафедр по различным 
причинам утратили свои позиции. Это прежде 
всего кафедра педиатрии ФУВ, чьи поступле
ния составили только 8,0 тыс. рублей в год, ка
федра психиатрии ФУВ, кафедра инфекцион
ных болезней, кафедра педагогики, кафедра 
туберкулеза, кафедра фармакологии.

Особенно обидно, что в их числе кафедры 
с передовыми технологиями, традиционно 
пользующиеся интересом со стороны практи
ческих врачей.

Стоматологическая клиника: 
успехи и резервы 

Одной из самых крупных по объему хозрас- 
• • • • • • • • • • • • • • • • • • •

четных структур в академии является стома
тологическая клиника, которая состоит из че
тырех отделений.

Доходы стоматологической клиники в 2003 
году составили 49,1 млн. рублей, темпы роста 
доходов составили 36,8 % . Конечно, сама по 
себе это впечатляющая цифра. Но еще серь
езней становится эта цифра, когда мы ее со
поставим с показателем доходов от контрак
тного обучения студентов. При этом мы засви
детельствуем, что доходы стоматологической 
клиники уже второй год превышают доходы от 
контрактного обучения. И если в 2002 году это 
превышение составило только 400,0 тыс. руб
лей, то в 2003 году — 1,3 млн. рублей. Именно 
так и планировалось развитие вузовского сто
матологического комплекса.

Необходимо признать, что в самой стома
тологической клинике достижения отделений 
далеко не одинаковы. Так, очень стабильно, с 
высокой доходностью работает уже несколь
ко лет отделение ортопедической стоматоло
гии, которое дает 49,5% всех поступлений 
клиники. Достигло своей нормативной доход
ности детское отделение. Хирургическое от
деление пока еще не полностью реализует 
свой потенциал, но развивается высокими 
темпами. Так, в отчетном году темп роста до
ходов составил 62,4%. И только терапевти
ческое отделение вызывает беспокойство. 
Норматив доходности по данному отделению 
выполнен только на 67,2%. Кадровый состав 
отделения укомплектован не полностью, а 
преподавательский состав практически ото
шел от активной лечебной работы.

Это говорит о том, что резервы доходнос
ти вузовского стоматологического комплекса 
далеко не исчерпаны. Мы прекрасно понима
ем, что свои таким трудом завоеванные высо
кие позиции необходимо удерживать, а это 
значит и впредь развиваться высокими темпа
ми.

Надо поднимать планку!
В отчетном году существенно продвинулся 

в своем развитии АМЦ «Семья и здоровое по
коление», возглавляемый профессором С. Н. 
Козловой. Очень тяжело давались нам первые 
годы, неоднократно рассматривалась дея
тельность АМЦ на ректорском совещании. Че
стно говоря, мы впадали в отчаяние, и уже 
складывалось мнение о закрытии или пере
профилировании центра. И вот в 2003 году до-, 
хОды АМЦ возросли в 3 раза и составили 2,2 
млн. рублей, причем по ПЦР-диагностике 
АМЦ дала рост своих доходов в 5,5 раза.

При этом у центра еще много планов раз
вития, здесь постоянно работают над своей 
маркетинговой программой и на 2004 год ста
вят планку доходов на уровне 3,5 млн. рублей.

А вот НПЦ «Офтальмология», возглавляе
мый профессором С. А. Коротких, до сих пор 
испытывает трудности роста. Ради справед
ливости необходимо отметить, что НПЦ «Оф
тальмология» в 2003 году работал только 7 ме
сяцев, т. к. было отвлечено время на получе
ние федеральной лицензии на медицинскую 
деятельность. Поэтому доходы центра соста
вили 322,0 тыс. рублей, что меньше достиже
ний 2002 года на 23%, на текущий год центр 
ставит себе планку доходов 600,0 тыс. рублей. 
Хотя при выполнении ряда мероприятий это
му центру вполне доступны доходы на уровне
1,5 млн. рублей, т. к. в этом году центр выходит 
на амбулаторную хирургию и выездной режим 
работы.

В 2003 году 784,1 тыс. рублей получено 
ПЦР-лабораторией, действующей при кафед
ре микробиологии и занимающей всего 
53 кв. м. В лаборатории проводится ПЦР-ди- 
агностика 13 видов возбудителей бактериаль
ных, вирусных инфекций и паразитарных ин
вазий по договорам, заключенным с девятью 
лечебно-профилактическими учреждениями 
г. Екатеринбурга.

За год проведено 8124 исследования, это 
на 2063 исследования больше, чем в предыду
щий период. Объем оказываемых платных ме- 
дико-диагностических услуг достаточно серь
езный, учитывая, что штат сотрудников со
ставляет 5 человек. В 2003 г. введена новая 
медицинская услуга — генотипирование 
вируса гепатита С, пользующаяся возрастаю
щим спросом. Освоена новая перспективная 
методика ПЦР-диагностики генетических де
фектов, вызывающих патологию свертывания 
крови. Включение этой методики в список 
платных услуг планируется в 2004 году.

В 2001 году при ЦНИЛ была организована и 
лицензирована своя диагностическая лабора
тория для оказания платных услуг населению, 
в которой задействовано три отдела ЦНИЛ: 
иммунологический, биохимический и морфо
логический. Однако в отчетный период дохо
ды всех трех отделов составили 212,3 тыс. 
рублей, причем биохимическая и морфологи
ческая лаборатории практически свернули 
свою деятельность, т. к. их доходы составили 
соответственно 10,3 тыс. руб. и 4,5 тыс. руб
лей. Ради таких доходов, безусловно, созда
вать лабораторию смысла нет. Поэтому этой 
структуре еще только предстоит экономичес
ки доказывать свою жизнеспособность.

Постоянной, но до обидного небольшой 
статьей дохода во внебюджетной деятельно- 
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сти медицинских вузов является поступле
ние средств по договорам на выполнение на
учно-исследовательских работ. Объем хоз
договорных научно-исследовательских ра
бот составил в 2003 году 2,7 млн. рублей. 
Цифра вроде бы очень неплохая, но в ее со
став традиционно входят поступления лабо
ратории физиологических методов исследо
ваний (75%), деятельность которой с боль
шой натяжкой можно отнести к научно-ис- 
следовательской, она является скорее экс
пертной. Доходы данной лаборатории соста
вили в отчетном году 1,1 млн. рублей, однако 
пб сравнению с предыдущим годом сократи
лись на одну треть. Наша академия, имея 117 
докторов наук, свои научные школы, совсем 
не занимается научными исследованиями, 
финансируемыми за счет грантов и различ
ными фондами. Нет фундаментальных ис
следований, финансируемых Российским 
фондом фундаментальных исследований. По 
договорам с заказчиками на выполнение на
учно-исследовательских работ поступления 
имеют очень ограниченное число кафедр.

В качестве положительных примеров сле
дует привести длительные научно-исследо
вательские связи с северными территория
ми нашего округа, результатом которых яв
ляется договор с ХМАО и ЯНАО на общую 
сумму 795,7 тыс. рублей. В выполнении дан
ных договоров участвуют кафедра фтизио- 
пульмонологии (зав. кафедрой профессор 
Чугаев Ю. П.), кафедра детских болезней 
лечфака, кафедра эпидемиологии, кафедра 
инфекционных болезней.

Солидное поступление имеет медико
профилактический факультет по исследова
нию биодобавок с СУАЛом (руководитель 
Ким Г. Л.), доходы по которому в 2003 году 
составили 485,0 тыс. рублей. ^

Много лет работают с предприятие™ 
«Олимп» кафедры детских болезней лечфака 
и фармакологии, но, к сожалению, объемы 
доходов по этим договорам небольшие —
33,0 тыс. руб. и 134,0 тыс. рублей соответ
ственно.

Ситуацию с хозрасчетной наукой, безус
ловно, нужно исправлять. Важность доходов 
по указанному направлению связана с тем, 
что объем хоздоговорных научно-исследова
тельских работявляется одним из основных 
показателей, учитывающихся при аккредита
ции вуза, а также определяющим рейтинг 
вуза. Поэтому этот показатель должен стать 
важным не только для академии в целом, но 
и для каждой кафедры в отдельности. И с 
каждой кафедры должен быть соответствую
щий спрос по данному разделу работы. Про
блема выполнения хоздоговорной тематики 
должна ежегодно рассматриваться на фа
культетских ученых советах, на ректорских 
совещаниях. Прошу деканов учитывать эту 
проблему при составлении планов работы 
факультетских советов, т. к. представленные 
факультетские планы на 2004 г. не содержат 
разделов о хозрасчетной научной деятельно
сти.

Помимо платных услуг населению меди
ко-диагностического характера и образова
тельных, академия старается развивать ус
луги, которые по своему характеру обычно 
классифицируют как «сервисные».

Самые значимые для вуза — услуги 
общественного питания.

Всего сумма реализованного наложения 
по общественному питанию в 2003 году со
ставила 2,9 млн. рублей при товарообороте
12.6 млн. рублей. Легко подсчитать, что 
средняя наценка на блюда, предоставляе
мые студентам и сотрудникам академии, со
ставляет всего лишь 25%. Данный размер на
ценки является самым низким среди вузов 
города. Приведу уровень наценки по некото
рым из них: Уральский экономический уни
верситет (СИНХ) -  100%, УГТУ-УПИ -  60%. 
Такой низкий уровень наценки удерживаемся 
администрацией академии совершенно со
знательно, так как мы квалифицируем дан
ную меру в качестве социальной поддержки 
как студенчества, так и сотрудников акаде
мии. Поэтому мы пытаемся увеличивать реа
лизованное наложение приростом товаро
оборота. Его рост в отчетном году составил
11.6 % . И он обеспечен за счет внедрения но
вых форм обслуживания, расширения сети и 
реализации кондитерских изделий через 
розничную Сеть.

В 2003 году в столовой 5-го учебного кор
пуса проведен капитальный ремонт обеден
ного зала и частичная перепланировка техно
логических помещений по требованию сан- 
эпиднадзора. После ремонта в зале выделе
на зона на шесть 2-местных столиков для 
«шведского стола».

По доходам и расходы 
Общеизвестно: чтобы хорошо жить, нужно 

не только хорошо получать, но и с умом тра
тить. Это правило действует не только на бы
товом уровне, но и на государственном. 
Безусловно, оно распространяется и на та
кое многогранное хозяйство, как медицинс
кая академия, благосостояние которой во 
многом зависит от эффективности использо
вания внебюджетных средств. 
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Во внебюджетных расходах медицинс
кой академии значительную часть занимают 
затраты на выплату заработной платы работ
никам, доля расходов на это составляет 49,5% 
от их общей суммы.

Анализируя данное направление расходо
вания средств, необходимо отметить тот 
факт, что в академии наблюдается устойчивая 
тенденция к увеличению доли расходов на за
работную плату. Так, в 1998 году расходы на 
оплату труда составляли 29% от общего объе
ма затрат, в 1999 и 2000 гг. -  35%, в 2001 г. — 
45%, в 2002 году — 59,6%, в 2003 году мы по
пытались остановить их на уровне 49,5%, т. к. 
общеизвестно, что безопасным для бизнеса 
считается удельный вес оплаты труда в себе
стоимости продукции в среднем 30—40%. 
Рост же этой величины может привести к фи
нансовому краху.

Суммарные расходы на заработную плату 
из внебюджетных источников составляют 70,8 
млн. рублей. За счет этих средств академия в 
2003 году:

содержала 41 ставку преподавателей ка
федр, осуществляющих работу со студента
ми, интернами и ординаторами, обучающи
мися на контрактной основе;

производила почасовую оплату труда за ра
боту со студентами очно-заочной формы обу
чения (зубные врачи и медсестры, фармация 
заочн. формы) и дополнительные занятия с 
договорниками (5,9 млн. руб.);

оплачивала труд по дополнительным обра
зовательным услугам учащимся, включая оп
лату труда за усовершенствование врачебных 
кадров в рамках ФПК и ПП (8,5 млн. рублей), 

производила оплату труда непосредствен
но исполнителям за выполнение работы, пре
доставленные услуги хозрасчетными подраз
делениями вуза;

восполняла недостаток бюджетного финан
сирования на заработную плату сотрудников 
ЦНИЛа — 476,1 тыс. рублёй;

производила единовременное поощрение, 
премирование работников академии по ре
зультатам деятельности, к знаменательным 
датам, за выслугу лет, общая сумма которых 
юставляет около 13,5 млн. рублей.

В эту сумму включены: 
надбавка за исполнительскую дисциплину и 

наличие учебно-методического обеспечения 
образовательного процесса на кафедрах вуза 
— 2920,0 тыс. руб.;
* единовременная премия всем работникам 

академии в размере месячной заработной 
платы в ноябре 2003 г. — 3994,0 тыс. руб.;
* выплаты в связи с непрерывным стажем ра

боты в вузе:
ежемесячные — 3146,8 тыс. руб., 
единовременные — 323,0 тыс. руб.

* 8 Марта 2003 г. каждой женщине, являю
щейся работником УГМА, выплачено 1000,0 
рублей — 809,0 тыс. руб.
* В День медицинского работника каждому 

работнику УГМА выплачено по 1500,0 руб. — 
2006 тыс. руб.

Социальный пакет
Сегодня уже не только инофирмы предлага

ют своим сотрудникам в дополнение к зара
ботной плате и премиальным солидный соци
альный пакет. Он может включать в себя мно
гое, но основная его часть, как правило, фор
мируется за счет страховых продуктов.

В 2003 году мы сделали первые шаги к фор
мированию социального пакета для сотрудни
ков академии через добровольное медицинс
кое страхование.

Следует признать, что сделали мы эти шаги 
с большой опаской, поэтому сразу оговорили 
ограниченный перечень услуг: стоматология и 
вакцинопрофилактика. И очень беспокоились, 
что не сможем удовлетворить всех нуждаю
щихся в стоматологической помощи. Но это
го не случилось. Причина не вполне понятна: 
то ли люди у нас имеют здоровые зубы, то ли 
плохо доведена информация до сотрудников. 
Израсходовано на стоматологическую по
мощь сотрудникам всего 220,0 тыс. рублей, а 
планировали — 800,0 тыс.

Вакцинирование проведено полностью 
только декретированным контингентам со
трудников, так как позволили средства — про
веден медосмотр декретированных контин
гентов.

Не по остаточному принципу
В связи с предстоящей аттестацией особое 

внимание в прошедшем году уделено приве
дению в соответствие с требованиями мето
дического управления Минздрава РФ  библио
течного фонда учебников. В связи с отсут
ствием финансирования в последнее десяти
летие комплектование библиотечного фонда 
шло по остаточному принципу. И только сей
час мы можем позволить себе произвести эти 
«отложенные» расходы.

Расходы академии на приобретение учеб
ной литературы за счет внебюджетных 
средств составили 1400,0 тыс. рублей. Приоб
ретено более 6000 единиц изданий учебно
методической, медицинской и научной лите
ратуры. В текущем году мы продолжили нара
щивать библиотечные фонды учебников, ре
комендованных УМО. На подписку периоди
ческих изданий направлено 60,0 тыс. рублей.

Только комплект материалов для проведе
ния итоговой аттестации обошелся академии 
в 42,6 тыс. рублей.

В отчетном году произведены необходимые 
затраты на приобретение учебной бланочной 
продукции.

В 2003 году заметно изменилось качество 
материально-технической базы академии за 
счет использования в учебном процессе ком

пьютерной, копировальной и демонстраци
онной техники, фантомов. Расходы УГМА на 
приобретение данного вида оборудования 
составили 3,5 млн. рублей.

Многое делается для оснащения кафедр 
развивающегося фармацевтического фа
культета и для вновь открытой кафедры се
мейной медицины, которые в настоящее вре
мя являются приоритетными направлениями 
в развитии академии.

Для фармацевтических кафедр готовится 
специальный корпус на ул. Декабристов, 32, 
который поэтапно реконструируется. В от
четном периоде на реконструкцию корпуса 
направлено 8,0 млн. рублей.

Лекционная аудитория этого корпуса все
гда вызывала нарекания работающих в ней 
преподавателей. Сейчас эта аудитория пре
образилась. Она оборудована учебной мебе
лью, шумоизолирующими окнами, жалюзи. 
Две учебные лаборатории кафедры фарма
ции, также расположенные в этом корпусе, 
имеют специальную лабораторную мебель 
стоимостью 900,0 тыс. рублей.

Для ведения учебного процесса кафедра 
оснащена аналитическими весами стоимос
тью 187,2 тыс. руб. и другим специальным 
оборудованием.

Кафедра общей химии для ведения учеб
ного процесса на фармфакультете оснащена 
также необходимой аппаратурой и оборудо
ванием.

Для кафедры семейной медицины обору
довано четыре учебных модуля врача общей 
практики.

Учебные семейные практики, расположен
ные по адресу Ключевская, 7, потребовали 
капитального ремонта здания на общую сум
му 4,0 млн. рублей. Кафедра сдана «под 
ключ».

В 2003 году произведена реконструкция 
основного вивария академии, находящегося 
на хозяйственном дворе главного учебного 
корпуса, а по сути это была не реконструкция, 
а строительство совершенно нового вивария 
с современной идеологией, с разделением 
потока животных.

В 2003 году было уделено большое внима
ние состоянию спортивных площадок акаде
мии. Так, в студенческом городке построен 
корт с освещением для спортивных занятий 
студентов в вечернее время, на это направ
лено из внебюджетных средств академии
152.0 тыс. рублей.

Уже несколько лет спортивный зал 3-го 
учебного корпуса находился в аварийном со
стоянии. Полной замены требовал пол, кото
рый в спортивном зале по требованиям СНИ- 
Пов должен формироваться полностью из 
бруса. Сегодня наш спортзал не только выве
ден из аварийного состояния, но и оснащен 
новыми баскетбольными щитами, другой не
обходимой атрибутикой. Только на ремонт 
затрачено 2,6 млн. руб.

К сожалению, спортинвентарю в текущем 
году мы не смогли уделить должного внима
ния. Были приобретены только ракетки для 
бадминтона, т. к. неплохих результатов доби
вается сборная команда вуза по этому виду 
спорта, на сумму 18,6 тыс. рублей. Но кроме 
финансовых сложностей, администрация так 
и не смогла получить заявок, согласованных 
с перспективной программой развития 
спортивно-оздоровительной работы.

Более внимательно администрация от
носилась в 2003 году к обеспечению сту
денческой науки.

За счет внебюджетных средств профинан
сировано издание сборника научных ста
тей, тезисов конференции молодых ученых и 
студентов; издание программы всех мероп
риятий НОМУСа, подготовка дипломов и сер
тификатов. Теперь наш НОМУС имеет соб
ственный стенд,компьютер,оверхед.

Студенты, проявившие себя в НОМУСе,по
лучают вознаграждения, призы. В отчетный 
период на содержание НОМУСа затрачено из 
внебюджетных средств 93,0 тыс. рублей.

В отчетном году и^внебюджетных источни
ков финансирования оплачено повышение 
квалификации профессорско-преподава
тельского состава медико-профилактичес- 
кого факультета по педагогике, на что затра
чено 120,0 тыс. рублей.

За счет хозрасчетных средств содержится 
газета «Уральский медик», на что направлено 
около 20,0 тыс. рублей.

Немало средств требует проведение вос
питательной работы среди студентов, кото
рая осуществляется в соответствии с наме
ченной концепцией и годовым планом ме
роприятий.

В 2003 году мы впервые за много лет смог
ли направить средства на концертную форму 
для студенческого хора — около 40,0 тыс. 
рублей.

На капитальный ремонт учебных корпусов 
и общежитий в 2003 году израсходовано
19204.0 тыс. рублей.

Капитальный ремонт производился в соот
ветствии с планом, утвержденным ректорским 
совещанием 08.01.2003 г. Основные объекты 
мною уже были упомянуты в докладе. Кроме 
этого, отремонтировано фойе 3-го учебного 
корпуса с заменой системы отопления. Это 
фойе ежегодно встречает абитуриентов, по
этому забота о его состоянии является частью 
профориентационной работы. Много сделано 
на кафедре оперативной хирургии.

Смета доходов и расходов утверждена 
на заседании ученого совета в сумме
170.0 млн. рублей.

Сотрудничество
Изложение доклада начальника уп

равления здравоохранения Екатерин
бурга А. И. Прудкова на ученом сове
те УГМА, апрель 2004 года.

В первой части своего доклада руководитель 
муниципального здравоохранения г. Екатеринбур
га А. И. Прудков подвел итоги годовой работы ЛПУ 
города, подробно рассказал о путях их дальней
шего развития, осуществлении широких программ 
в области профилактики и лечения заболеваний. 
Таких, например, как «Здоровье маленьких горо
жан», «Три шага к долголетию» и другие.

Далее А. И. Прудков остановился на том, как 
осуществляется взаимодействие практического 
здравоохранения и коллектива Уральской госу
дарственной медицинской академии по таким на
правлениям, как подготовка врачебных кадров, 
осуществление лечебно-диагностического процес
са в ЛПУ города, научная деятельность.

По всем этим направлениям в докладе был при
веден обильный и достаточно красноречивый циф
ровой материал. Вот, например, данные, характе
ризующие обучение врачей (усовершенствование, 
специализация): 2000 г. — 18,9%; 2001 г. — 15,3%; 
2002г. ~ 18.9%: 2003г.- 24.7%. Всего былоп р о - 

УЧено_нй_ка_федрах УГМА 92% врачей-
Затраты на обучение в минувшем году состави

ли: 2,5 млн. руб. -  из внебюджетных средств ЛПУ 
и 1,3 млн. руб. - из бюджета городского здраво
охранения.

Вместе с тем от 10 до 13% врачей различных 
специальностей в течение последних 5 лет не про
ходили обучение.

А вот проблема, которая существует уже не пер
вый год: вуз готовит врачей, ЛПУ подают заявки 
на специалистов необходимого профиля, даже 
заключают договоры, а выпускники на работу не 
приходят. В докладе приведены такие цифры низ
кой укомплектованности специалистами ЛПУ го
рода: паталогоанатомы — 31%; анестезиологи- 
реаниматологи -  26%; травматологи-ортопеды -  
45%; рентгенологи — 49%; общие хирурги - 52%.

Несомненно, есть здесь над чем подумать про
фессорско-преподавательскому составу медака- 
демии, чтобы внести необходимые коррективы в 
учебно-воспитательный процесс. Подумать о дей
ственной ориентации студентов на востребуемые 
практическим здравбохранейием специальности.

Особую остроту этой проблеме придает то, что 
среди названных выше специалистов значительная 
часть людей пенсионного возраста: среди отола
рингологов- 33%; патологоанатомов — 33%; рен
тгенологов - 45%; фтизиатров -  32%.

Особого внимания заслуживает обеспечение 
кадрами амбулаторно- поликлинического звена с 
учетом перспектив его развития. Сегодня укомп
лектованность этой службы составляет: участко
выми терапевтами — 56% (здесь работают 30% 
врачей, которым больше 55 лет); участковыми пе
диатрами — 81% (старше 55 лет - 23%).

К востребованным специалистам относятся так
же врачи общей практики, которым предлагается 
работа в отдаленных от центра поселках и микро
районах города с населением 42050 человек. 
Здесь нужны 35 семейных врачей. Необходимы 
реаниматологи для неонатологических РАО и 
ПИТ. Требуются ЛПУ клинические фармацевты.

По поводу подготовки клинических фармацев
тов в ходе обсуждения доклада высказался зав. 
кафедрой фармакологии профессор Л.П. Ларио
нов. Он отметил, что, как ни странно, главные вра
чи ЛПУ не проявляют желания оплачивать обуче

ние этих специалистов, хотя в сегодняшних ус
ловиях они безусловно необходимы больницам.

А. И. Прудков ответил, что управление здра
воохранения понимает важность проблемы, но 
не хочет нажимать на главных врачей, они сами 
должны проникнуться пониманием...

Перейдя к разделу совместной научной дея
тельности, А. И. Прудков сообщил, что в тече
ние четырёх последних лет при участии врачей 
практического здравоохранения издано 49 мо
нографий, соискателями и сотрудниками ЛПУ 
защищено 29 кандидатских диссертаций.

Сотрудники УГМА на базе городских ЛПУ 
разрабатывают и внедряют современные диаг
ностические и лечебные методики, издают для 
врачей научно-методические пособия.

В докладе были названы достаточно внуши
тельные цифры числа больных, которые были 
проконсультированы сотрудниками академии: 
на терапевтических кафедрах — 20320 человек 
(30,6%), хирургических — 38810 (45,6%), педи
атрических — 18093 (85,2%), и т. д. Проопери
ровано сотрудниками УГМА 17878 больных, или 
18,3%.

С участием сотрудников медакадемии в 2003 
году проведено 600 клинических конференций, 
330 клинико-анатомических разборов, 180 го
родских научно-практических конференций.

48 кафедр УГМА располагаются в 20 ЛПУ 
г. Екатеринбурга. Они занимают 216 поме
щений площадью 5196,5 кв. м, 4 ЛПУ имеют 
статус клинических больниц.

В лечебных учреждениях работают 42 
доктора наук, 183 кандидата медицинских 
наук.

20% главных внештатных специалистов 
управления здравоохранения являются со
трудниками кафедр УГМА.

Докладчик считает необходимым в ходе вза
имодействия с УГМА в вопросах подготовки вра
чей осуществить следующие мероприятия:

Произвести прогнозирование и расчет по
требности во врачебных кадрах на 5— 10 лет;

Сформировать план усовершенствования 
и специализации врачей в рамках федераль
ного бюджета с учетом потребности здраво
охранения города;

Проработать вопрос о возможности зак
лючения TpexcTgpo.HHfiLQ договора на про
хождение клинической интернатуры, обязы
вающего интерна отработать определенный 
срок.

Кроме того, в докладе предлагается : прове
дение в 2004-2005 годах бесплатного цикла 
первичной специализации по реаниматологии 
для неонатологов, работающих на реанимаци
онных постах в роддомах; разработка принци
пов целевого распределения выпускников ка
федры «Семейная медицина», проработка с 
этой кафедрой вопроса о проведении циклов 
усовершенствования врачей для участковой 
службы.

А. И. Прудков считает необходимым сотруд
ничество с УГМА в совместном решении вопро
сов реорганизации здравоохранения города. В 
докладе предлагается цел<?ваЯ-1Щ23.Ш1Я ряда 
подразделений и служб ЛПУ научными сотруд
никами УГМА.

При реализации взаимодействия сотрудни
ков УГМА и ЛПУ в докладе предлагаются учас
тие в стратегических для города проектах «Здо
ровье маленьких горожан», «Артериальная ги
пертония», «Травматология», «Онкология», в 
подготовке стандартов, формуляров.

П а м я т и  Н а т а л и и  П а х о м о в н ы
С Т Е Р Е Х О В О Й

6 мая 2004 г. на 77-м году жизни скончалась 
профессор Стерехова Наталия Пахомовна, заве
дующая кафедрой профессиональных болезней 
с 1974 по 1995 гг.

После окончания лечебно-профилактического 
факультета Свердловского государственного ме
дицинского института Н.П.Стерехова прошла кли
ническую ординатуру и работала младшим науч
ным сотрудником НИИ гигиены труда и профза
болеваний, а в 1962г. вернулась в СГМИ на препо
давательскую работу, вначале была ассистентом, 
а с 1965 года — доцентом кафедры гигиены тру
да по курсу профпатологии.

В 1974 г. Наталия Пахомовна возглавила впер
вые созданную в институте кафедру профессио
нальных болезней и провела большую плодотвор
ную работу по оснащению кафедры, организации 
учебного процесса на должном уровне, подготов
ке кадров.

Лекции профессора Н. П. Стереховой для сту
дентов и врачей были высокоинформативными, 
интересными и всегда отражали современное со
стояние изучаемых вопросов.

Наталия Пахомовна отличалась большими орга
низаторскими способностями, была признана вы

сококвалифициро
ванным специалис
том в масштабе стра
ны, являлась членом 
учебно-методичес
кой комиссии ГУУЗа j 
М3, многие годы вхо- | 
дила в редакционный [ 
совет журнала «Гиги
ена труда и профес- ( 
сиональные заболе
вания». Ей по праву I 
принадлежит огром- 1 
ная заслуга в изучении, описании клиники, разра
ботке классификации профессиональных заболе
ваний у рабочих медеплавильного производства. 
По результатам исследований защищены канди
датская и докторская диссертации.

Н. П. Стерехова — автор 115 научных работ, 
3-х монографий, 6 методических рекомендаций 
для врачей и преподавателей вузов. Под руковод
ством Н. П. Стереховой выполнены и защищены 
8 кандидатских диссертаций.

Наталия Пахомовна пользовалась уважением 
среди студентов, сотрудников, имела авторитет 
как специалист у пациентов.

Память о профессоре Наталии Пахомовне Сте
реховой сохранится в сердцах всех, кто её знал.



о с Встреча в актовой и я» J
•  РЕП О РТ А Ж -С ЕРИ А Л

Улица 
Токарей, 
дом 20
I I I  серия: 

Рейд по тылам
Краткое содержание предыдущих серий. В общежитии, ко

торое в студенческих кругах принято называть «Чикаго», из
бран студсовет. Избран... по собственному желанию. Группа 
ребят и девушек решила взять на себя ответственность за по
рядок в своем большом общем доме, сделать жизнь в обще
житии более обустроенной, уютной, интересной. Возглавил 
студсовет Руслан Растимешин с 1-го курса лечфака. Студен
ческое самоуправление действует, есть первые результаты...

Кто ты, враг?
О результатах, которые радуют ребят, чуть позже. А для начала - 

о чьей-то неожиданной и злобной реакции на активность студенчес
кого совета, которая взбаламутила застоявшийся быт, привычку к 
неуюту, нежелание что-то менять в себе и своем отношении к жизни.

Короче, на стене появилась оскорбительная надпись в адрес Рус
лана.

— Стенку мы, конечно, отмыли, — говорит комендант общежи
тия Павел Николаевич Ильиных. — Видно, требовательность пред
седателя студсовета кого-то задела, наступил он кому-то на хвост.

Что к этому можно добавить?
Вот что хочется сказать новоявленному Сикейросу, которого, 

надо надеяться, не оскорбит сравнение со всемирно известным мек
сиканским художником, чье имя может показаться ему не совсем 
благозвучным, привычным, приличным. Если хочется тебе что-то ос
порить, доказать свое - приди на студсовет и выложи все прямо и 
откровенно. Честно. Не прячась за измаранной стенкой, не «аки тать 
в нощи». Ты слышишь, «Сикейрос»?

Время строить!
Можно ломать, а можно — строить. Можно марать стены, а мож

но их облагораживать.
Пример в этом показали парни, которые вместе с Русланом Расти- 

мешиным взялись благоустроить заброшенный подвал общежития.
Спускаюсь вместе с Павлом Николаевичем в это довольно вмес

тительное помещение. В прошлый свой приход видел подвал уже 
освобожденным от строительного хлама и мусора — результата 
чьей-то предыдущей неудачной попытки приспособить бесхозный 
подвал для своих нужд...

Было здесь, помню, запустело, стенки — черные... И вот не уз
наю подвал: все побелено, масса снарядов для занятий силовым 
троеборьем, бодибилдингом, вообще для того, чтобы развивать силу 
и улучшить фигуру.

Здесь упражняются члены команды УГМА по пауэрлифтингу. Есть 
часы для занятий всех желающих, кто живет в этом и других обще
житиях.

Шаги навстречу
Когда у одних людей есть желание и умение что-то делать, у дру

гих людей крепнет желание им помогать.
— Конечно, помещение для занятий спортом в 29-м общежитии 

надо продолжать благоустраивать, — говорит проректор по эконо
мике Лариса Георгиевна Лапшина. — Я утвердила заявку на строй
материалы, в частности стеновые панели. Ребята могут получить их 
на складе. Есть для спортзала беговая дорожка.

Накануне майских праздников члены студсовета встречались с 
Ларисой Георгиевной и деканом стоматологического факультета Га
линой Ивановной Ронь. Лариса Георгиевна говорит:

— Хочется, чтобы ребята относились к ремонту ряда холлов, 
других помещений в общежитии как к своему личному делу. Вплоть 
до того, чтобы они внесли дизайнерские предложения по оформ
лению интерьеров, проявили кровную заинтересованность в этом. 
Чтобы они почувствовали себя хозяевами в своем доме. Тогда и по
рядок будет в общежитии, уют, никто ничего портить не будет.

Галина Ивановна считает так: ^
— Раньше в студсовете работали только студенты стоматологи

ческого факультета, а теперь в нем представлены и лечфак, и мед- 
проф, и другие. Судя по первым шагам, у ребят есть качества лиде
ров, они работают, стремятся улучшить жизнь в общежитии. Будем 
им помогать.

Лихое слово «рейд»
Но пора вернуться к заголовку «Рейд по тылам». Если главное дело 

студентов — учеба, то тыл — это все, что относится к их быту, в част
ности, условиям проживания в общежитии.

— Примерно два раза в месяц мы проводим рейды по всем эта
жам, — говорит член студсовета студентка 2-го курса медико-про
филактического факультета Светлана Русакова. — Проходят они за
мечательно, очень помогают старосты этажей: Дима Осипчук, Ната
лья Зарубина, Василий Мелькин, Ирина Останина, Николай Потапов, 
Оксана Радич и другие. Обращаем внимание на отношение к дежур
ству, сохранность оборудования, чистоту. Во время последнего рей
да заполняли специальные бланки по каждому блоку. Проводили кон
курс между жильцами. Те, у кого лучший блок, получат в награду от 
администрации медакадемии стройматериалы и смогут своими сила
ми благоустроить комнаты, коридор, другие помещения.

Лихо звучит это кавалерийское слово «рейд*. А отвечает за их 
проведение миловидная, хрупкая, интеллигентная Света Русакова.

— Меня устраивает жизнь в общежитии, — говорит Света. - Я 
здесь живу со времени вступительных экзаменов. Мне нравится: 
оплата доступная, есть общение с ровесниками. Единственное, что 
может мешать, — некоторые неприятные мелочи быта: громкая му
зыка у соседей, грязь, неустроенность. Я стараюсь сделать так, что
бы этих «мелочей» было меньше. Рейды помогают в этом.

Д. БЫЧКОВ.

Ц ентр студенческого 
творчества (Ц С Т ). 
Как всегда во второй поло

вине дня, в комнату, что 
находится рядом с актовым 
залом, то и дело загляды
вает кто-то нз студентов. 
Получить поручение, сооб
щить что-то важное, просто 
поговорить... Потом нача
лась репетиция хора...

В этой обычной для цент
ра обстановке и проходило 
общение корреспондента 
«Уральского медика* с со
трудницами ЦСТ: Татьяной 
Егоровной Яруниной, Рус
ланой Юрьевной Владими
ровой, Мариной Амировной 
Бектяшевой. Тема беседы - 
итоги работы центра в за
вершающемся учебном 
году, наметившиеся тенден
ции, направления в разви
тии художественного твор
чества студентов.

Т. Е .: — Прежде всего, 
хочется отметить, что раз
росся, больше стал хоровой 
коллектив. В нем появились 
мужские голоса, хор стал 
смешанным. Образовался 
новый клуб «Что? Где? Ког
да?». Состоялась в конце 
апреля встреча команд всех 
факультетов, по результа
там которой студенты ле- 
чебно-профнлактнческого и 
педиатрического факульте
тов вышли на городской чем
пионат. У нас появилась 
хорошая диско-команда!

Р. Ю .: — К  этому надо 
добавить, что у нас есть ре
бята, которые пишут стихи. 
Они общаются между собой, 
стали собирать стихи, что
бы издать сборник. Появил
ся свой фотограф - Алеша 
Поспелов, хорошо, что газе
та его поддержала, опубли
ковав снимки на своих стра
ницах... В ближайших пла
нах - организация театраль
ной студии. Первая попыт
ка создать ее не удалась, но 
у ребят есть большой инте
рес к театральному творче
ству, по их просьбам про
должаем искать хорошего 
режиссера.

Т. Е.: — А как забыть 
конкурс на лучшую студен
ческую группу, в котором 
участвовали ребята из 554-й? 
Они добились успеха, выс
тупая на областном уровне, 
а затем и в мероприятиях в 
масштабе Уральского феде
рального округа.

Хорошо выступил на меж
вузовском фестивале «Хо
ровая дружба* наш хор, о 
чем газета уже писала, на 
широкую аудиторию выхо
дят наши солисты, барды.

Ну и, конечно, мы всегда 
с удовольствием выступаем 
на внутрнвузовскнх мероп
риятиях: на «Дне первокур
сника*, «Дне открытых две
рей*, на конференции Н О 
МУСа. Удачно, на мой 
взгляд, прошел «Праздник 
белого халата*. Он прово
дился в форме игры КВН . 
Ребята вовсю болели за ко
манды своих факультетов.

Важный итог года - поез
дка хорового коллектива на 
международны!! конкурс в 
Ялте. Предполагается учас
тие наших ребят в несколь
ких номинациях: авторская 
песня, эстрадная песня...

Корр.: — Такие напря
женные занятия искусством 
и учебные нагрузки. Как 
ребята успевают?

Т. Е.: — Примерно 90 
процентов наших участни
ков - хорошисты и отлични
ки. Есть, правда, и такие, 
кому приходится напоми
нать об учебе, просить под
тянуться. Мы это делаем. 
Но нообще-то я могу ска
зать, что, чем больше чело
век бывает загружен заня
тиями, тем организованнее 
он становится. Пример - 
одни из наших солистов. В 
прошлом году он учился 
неважно, а сейчас стал за

Вот а стали 
мы на год 
взрослей...

метно более ответственным.
Р. Ю .: — Великая сила 

искусства!
Т. Е .: — Совершенно вер

но... Ребята пришли к нам с 
разных факультетов, с раз
ных курсов, да и по своим 
характерам - они все раз
ные. Но мы заметили, что в 
процессе занятий в центре, 
в ходе обучения, они в душе 
потеплели, стали доброже
лательнее. Уж  на что был 
колючим вначале один из 
наших самых активных и 
интересных участников, а со 
временем изменился, стал 
мягче в общении.

Корр.: — Что, по вашим 
наблюдениям, приводит ре
бят в центр творчества? Ка 
кая здесь мотивация?

Р. Ю .: — Одни приходят 
потому, что ими движет ес
тественное в таком возрасте 
стремление самоутвердить
ся, развить свои способнос
ти... Другие ищут круг об
щения со сверстниками. 
Кому-то требуется внимание, 
тепло... Кстати, к нам при
ходят многие ребята из об
щежитий, которые все рас
положены рядом.

Т. Е .: — Молодыми людь
ми движет стремление к са
мореализации. И это очень 
хорошо, что руководство 
академии создает для этого 
возможности, не жалеет 
средств на развитие культу
ры.

Вот, например, наш хор. 
Впервые он едет на между
народный конкурс. Впервые 
для него пошиты красивые 
костюмы. И все это при под
держке, при живой заинте

ресованности ректората и 
лично ректора Анатолия 
Петровича Ястребова.

Р. Ю .: 21 мая — отчет
вокального направления на
шего центра. Первое отделе
ние посвящено авторской 
песне, в нем выступают Анна 
Карманова и Николай Шад
рин, гитарист Алексей Жуй- 
ков, второе отделение - вы
ступление хора и наших пев
цов, исполняющих эстрад
ные песни.

Корр.: — Вас удовлетво
ряет число студентов, ко
торые участвуют в различ
ных объединениях центра?

Т. Е .: — Могу сказать, 
что, например, хор достиг 
оптимального состава. Если 
в начале года мы принимали 
всех желающих, то сейчас 
прием идет по конкурсу. Что 
касается других форм твор
чества, то мы делаем акцент 
на привлечение в них перво
курсников. Дело в том, что 
в школах многое делается 
для развития самодеятель
ности. Многие старшекласс
ники там участвуют в хоро
вых коллективах, в драм
кружках, и, придя в вуз, 
они могут продолжить свои 
занятия.

Выступления наших ре
бят на «Дне первокурсни
ка*, а особенно на «Празд
нике белого халата*, слу
жат для них отличным при
мером. После этих меропри
ятий к нам пришло много 
новичков. Им есть где воп
лотить свои чаяния, надеж
ды, желания!

...В  то время, как шла

эта беседа, руководитель 
хорового коллектива Ма
рина Амировна Бектяшева 
занималась на сцене с од
ним из новичков, недавно 
пришедшим в хор Васили
ем Солдатовым.

Интервью Марина Ами
ровна дала здесь же, у роя
ля:

— Наша дальняя цель - 
это создать, воспитать хор 
профессионального звуча
ния. Именно профессио
нального, а не любительс- 
кого, самодеятельного.

Здесь требуется трудная, 
кропотливая работа. Учас
тники хора должны на
учиться правильно дышать, 
правильно произносить 
гласные, правильно выго
варивать согласные...

Могу похвастаться, что^к 
на фестивале «Х ор ова^ )Р  
дружба* коллеги сказали, 
что у нашего хора было са
мое лучшее, самое профес
сиональное звучание. Ко
нечно, еще надо много ра
ботать. Нашему исполне
нию еще не хватает строй
ности, что-то мы недотяги
ваем интонационно, но звук 
хоровой ужр.есть.,

этим ребятам в силу 
специфики медвуза прихо
дится очень много учиться, 
и все-таки они с увлечени
ем поют в хоре, ходят на 
репетиции, никогда не от
казываются от выступле
ний.

Вот, например, Аня Кар
манова. У нее очень пытли
вый ум. Она не только в 
хоре поет, солирует, но и 
участвует в научной рабо
те, делает доклады.

Когда шла речь о том, Ж  
как дышать во время не- Щ  
ния, она пыталась это про
анализировать с позиции 
медицины.

«Аня, — сказала я, — 
однажды сороконожка за
думалась, с какой ноги 
идти, и запуталась...*

На Татьяну Жаркову не 
могу нахвалиться. Она ус
певает все: и петь сольно, и 
заниматься музыкой, и 
партию держит в хоре. 
Много хорошего можно ска
зать и о других девушках и 
ребятах. Они .настоящие 
трудоголики. Но это же из
вестно, чем человек больше 
занят, тем больше он успе
вает.

Перед поездкой в Ялту к 
нашему репертуару добави
лось произведение на укра
инском языке - «Щедрик* 
(украинская народная пес
ня). Большое спасибо от 
участников хора профессо
ру Николаю Леонтьевичу 
Кернссюку: он помог нам с 
транскрипцией этого про
изведения, которое мы ис
полняем на украинском язы
ке.

Интервью взял 
Д. Б Ы Ч К О В .

На снимках: хор во время
выступления; солистка 

Анна Карманова.
Фото автора.
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